
你們既然接受了主基督耶穌，就當遵祂而
行。(歌羅西書 2:6)

什麼是「基督徒」？「基督徒」是什麼意

思？

「基督徒」，簡單的說，就是「活得像主

基督的人」。這是「基督徒」之名，最早出現

時的意義。那是在將近兩千年前小亞細亞地區

的「安提阿」，位於今天土耳其東部的安塔基

亞市附近。根據使徒行傳11章記載，早期的使

徒巴拿巴與保羅在那裡服事主的教會，栽培信

徒。城裡的居民見他們生活言行與一般眾人不

同，好像變了一個人，確實是基督耶穌的跟隨

者。因此就戲謔他們是一群像基督的人，稱之

為「基督徒」(11:26)。

今天，「基督徒」在一般人的

眼中是如何呢？是一群活得像基督

的人嗎？許多時候，別人因看見我

們在星期天上教堂禮拜，所以說我

們是基督徒；有人因看見我們在唸

聖經或做禱告，所以說我們是基督

徒；更有人因我們主動向他們傳福

音，並介紹基督耶穌，所以他們知

道我們是基督徒。當然，也有許多

人是因為我們直接表明了自己信仰，所以他們

知道我們是基督徒。這些都是好事，也是必要

的事。但是本月經文卻提醒我們，有一件最根

本、最重要，且絕對不能忽略的事，就是「你

們既然接受了主基督耶穌，就當遵祂而行」！

今天，尤其在美國，一般人對「基督徒」

的印象愈來愈混亂。甚至在許多地方，「基督

徒」還受到歧視，或遭受排擠。當然這類情況

背後原因複雜，不能一概而論。但是，首先我

們必須知道，主耶穌早已在聖經明明告誡，「

世界的王」是要與神對立，牠要迫害信徒與教

會。「基督徒」在世，必要面臨屬靈的爭戰，

所以不要感覺意外，乃要更加儆醒禱告，正如
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 向著標竿直跑
六月份經文 

 你們既然接受了主基督
耶穌，就當遵祂而行。

（西2:6）

溪边的树
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主耶穌的吩咐，以及使徒保羅屢次的提醒。

然而，今天在美國這個「後基督教文化」

的社會，有一個現象我們必需警覺，就是有許

多「基督徒」其實是掛名的。他們雖自認是基

督徒，且定期參加禮拜或望彌撒，但是在內心

的生命實質裡是否重生得救？是否確實明白基

督救恩的真諦，並遵守聖經的教訓？......都

大有問題。因此，在今天這個世代，混淆「基

督徒」視聽的，並非都是別人。凡自稱「基督

徒」的，都要加倍自愛、自律、自省，不可羞

辱基督之名。

親愛的弟兄姊妹，我們所有真心實意信靠

耶穌的人，都要將這句聖經教訓緊記在心，並

虛心檢討自己的言行。「接受了主

基督耶穌」是一個人生命中最重大

的決定。在今生，直到永世，沒有

第二個抉擇能與之相比。因為唯有

藉著「接受了主基督耶穌」，我們

身上所有罪債才能得到赦免，洗淨

靈魂一切罪汚，成為上帝的兒女！

然而，我們還要再問，「基督徒」

信主之後，有沒有「遵祂而行」

呢？

親愛的弟兄姊妹，今天，「遵祂而行」確

實是我們「基督徒」最重大的考驗！使徒書信

已經寫了將近兩千年，但聖經真理古今不變，

依舊是真理！即使再過兩千年，也是一樣。今

年我們教會40週年慶，大家要以這節經文捫心

自省。我們不能僅僅以「接受了主基督耶穌」

為足，乃要認真省察有否「遵祂而行」？

親愛的弟兄姊妹，你活得像基督嗎？這話

聽起來似乎很難做到。但是，若你確實相信

自己已經接受了主耶穌在心裡，那麼難度就沒

那麼高了，不是嗎？讓我們彼此勉勵，互相提

醒，以「遵祂而行」來歡慶教會40週年！

許中生牧師謹上



哈爾濱福音事工                                                                                                                                             
陳乃揚弟兄

很高興，這次再回到我們母會的時候，正是
慶祝谷區國語浸信會四十週年紀念的時刻。願上
帝大大祝福，繼續興旺我們的教會，特別在宣教
事工上繼續引領。也感謝教會的弟兄姐妹長期以
來用禱告和行動托住我們在中國哈爾濱的福音事
工。

建立哈爾濱市聖約翰雙語幼兒園 

我和玉嬋姐妹離開谷區，去中國黑龍江省
的哈爾濱市，轉眼快二十年了。感謝神的帶
領，2004年，有幾位熱心的華人基督徒，在哈爾
濱市下屬的呼蘭縣購置了一塊3英畝的土地，創
辦了一家公益性質的教育單位，名為聖約翰文
化教育中心。他們為此發起募捐，我們教會熱烈
響應，更是籌款的主力之一。

時至今日，聖約翰中心已從原來的英語學校
演變成為一所幼兒園，總共有500多名學生，是
本地一所規模最大的一級幼兒園。

今天，我要向大家見證上帝怎樣開路，幫助
我們建立一個福音平臺，通過服務社會，傳遞上
帝的愛。

出借禮堂給本地教會
建校之前，聖約翰的理事們老老實實地告訴

當時的縣政府，我們是基督徒，想要在教學樓之
外另建一座禮堂，星期天可以用來做教堂。縣政
府當時答應了，說中國是一個宗教自由的國家，
只要合乎法律便可。

但在禮堂建成之後，我們才發現一個現實：
想辦這件事而又要合乎法律可不容易。因為，第
一，我們理事會大多是外籍華人，中國法律不容
許非中國公民辦教會。第二，在中國唯一合法的
教會是三自教會，而家庭教會是不算合法的。固
然，可以借禮堂給三自教會用，但他們提出的條
件我們不願意接受。所以這件事就宣告擱淺了，
我們只能等待。這一等，就是五年之久。

五年的漫長等待和仰望 
感謝主，我們沒有失去信心。我們經常在當

地的團契聚會中請大家為此禱告，也請母會的弟
兄姐妹們一同代禱，求神開路。可是，不少人認
為此事要想辦成的確甚難，更有一些理性較強的
肢體直截了當地說這是不可能辦到的事。

感謝主，2008年我們認識了哈爾濱聖道教會
的王麗萍牧師，她有感動要到松花江北岸的大學
城來發展青年事工。當她瞭解到“合法”是我
們借出聖約翰禮堂的必要條件，她就下定決心，
行動起來，不間斷地上門去找宗教局。她堅稱
家庭教會是正當的宗教團體，理應得到憲法和宗
教法的保護，而不受歧視。不管宗教局愛聽不愛
聽，她堅持上門說理達五年之久。

五年之後，2013年，宗教局終於不再堅持，
也即默許了她申請的要求。2013年9月，聖道教
會開始正式借用我們的禮堂，每週舉行禮拜。神

就這樣賜下了一個奇妙的窗口，而這窗口一經开
啟，就維持了四年零三個月之久，會眾從原先
20多人的一個青年團契發展成為一個有二百多人
的含老中青三代的社區教會。

聖約翰福音平臺 

可以說聖約翰是一個福音平臺，這是什麼意
思呢？首先，聖約翰理事會的中心理念是：服務
社會，傳遞上帝的愛，以基督的心為心。理事
會之下有一個由12人構成的管理層，他們都是學
校近10年來培養出來的年輕人，富有創意，能刻
苦，充滿活力。更重要的是他們都願意承傳和力
行這個理念：服務社會，傳遞上帝的愛，以基督
的心為心。

這裏，我必須向大家澄清一個很重要的事
實，聖約翰雙語幼兒園是一所很優秀的學校。它
本身並非傳福音的機構，它也百分之百的不會觸
犯中國的宗教法律。這些年來，社會上已經產生
一種共識，認可它具有基督信仰內涵，是與人為
善的、值得信賴的好學校。連本地不少官員，包
括公安警官，對我們都很客氣和尊重。

這個平臺還有一個特色：這些年來它聚攏了
不少基督徒，在我們100名員工之中，信徒人數
占差不多一半，其中有多位在鄰近各個教會侍
奉。他們的成分很特別，別看他們是保育員阿
姨，或是廚房的工人，他們中間就有十多位傳道
人和教會同工。在這裏，聖約翰是他們的家園，
他們週間在聖約翰織帳篷，週末在各個教會侍
奉。

天上飄過一片烏雲，它暫時、卻不會永遠遮住
陽光

在很長一段的時間中，我們大家感覺到很幸
福，看到我們的工作滿滿地籠罩在上帝的祝福之
中。說到這裏，需要回到剛才提到的四年零三個
月窗口開啟的話題了。是的，2017年11月27日，
這個窗口被關閉了。

事情的起因是中國國務院於2017年10月修訂
和頒佈了新的宗教法，其中有一條明確禁止任何
學校在校園內舉行宗教活動。此法頒佈之後，政
府立即出面叫我們停止出借禮堂給教會。這，我
們順服，遵令實行。就在幾個月前，政府又派人
上門大檢查，這一次，還勒令我們把所有看得見
的十字架和有關裝飾拆掉。我們對此沒有怨言，
須做的我們就去做。幸好，學校的人事和業務都
沒有受到直接的衝擊，政府對我們也繼續保持一
定的禮貌和尊重。

至於聖約翰教會，他們失去了聚會的會場，
卻沒有因此解散。停用我們禮堂之後，他們在附
近一個社區租了地方，繼續聚會，維持了一年。
可是，去年農曆年底的大檢查又一次給他們很大
打擊，這次叫停的理由是非法聚會，勒令立即停
止聚會。

感謝主，這群可愛的弟兄姐妹們並沒有灰心
喪志，他們說以前沒有干擾的日子太幸福了，反
而不懂得珍惜上帝的恩典。現在試煉來了，就要
學習順服，即便這是大災難的起頭，也應該有所
擔當。現在，他們分散成為幾個組，在不同的地
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點聚會，重新回到家庭教會的模式。

今天，聖約翰平臺也正在爭取讓有關部門
聽見我們的聲音：幼兒園在週末的時間放假休
學，這個場地就不再有學校的功能了，因此外借
給教會並不抵觸法律。這種做法，在政教分開的
美國、臺灣、香港、澳門等地都不乏借鑒。這聲
音，他們現在可能聽不進去，但我們憑信心，安
靜地等待，等待雨過天晴，讓神再賜下新的光明
之窗。

詩篇46:10說：你們要休息（安靜），要知
道我是神！（ESV：Be still, and know that I am 
God）！我必在外邦中被尊崇，在遍地上也被尊
崇。

全地的主 – 泰緬訪宣感言
叢抒凡姐妹

“我從前風聞有祢，現在親眼看見祢。”（伯
42：5）

三十年來，每逢美國國慶長週末參加在聖地
牙哥舉辦的“海宣”（基督教中華海外宣道協
會）夏令會時，都有國外來的宣教士們報告宣
教工場的事工。從早年黃和美姐妹在泰國工場
教人以竹管引山泉到村裏飲用，到黃新明醫生
2001-2012年巡迴醫療車深入鄉間為病患開刀治
病，聽後雖然很受感動，也深深欽佩他們無私的
奉獻，但是對我而言，異文化宣教的事工不只是
地理上的邊疆，也是我屬靈生命的沙漠，是遙遠
而陌生的。 

2017年，“海宣”與“華神”合作，開授了
一系列的“宣教”課程，幫助修課的我們省思並
回應神在今日對我們宣教的呼召。“海宣”董事
徐建長老更為我們這班同學計劃實地訪宣的機
會，配合海宣在緬甸的“基地醫院”即將落成，
安排組隊訪問海宣在泰國和緬甸的宣教工場，并
且參加醫院落成的感恩禮拜。由於醫院建築工程
的拖延，這個泰緬訪宣隊一直等到2019年3月24
日終能成行。但是我們的神絕不誤事，雖然這次
北美訪宣隊只剩下六個人參加，在醫院感恩禮
拜中獻詩的我們，卻是司琴、高音和低音聲部俱
全，以詩歌“Bless This House”把神的祝福帶給
海宣基地醫院，為追隨主耶穌基督的醫療宣教事
工而共襄盛舉。

2019年3月25日我們首先抵達泰國清邁的“
海宣中心”，這個宣教中心近年由海宣工場主任
許慧賢宣教士服事，所有中心裏的同工、她所牧
養的活泉教會的肢體以及實習的神學生都給人渴
慕向主、謙卑愛人的印象，弟兄姐妹們在家中做
了美好的見證，囘應教會 “引家人歸主” 的呼
召，滿結豐盛的靈果。許慧賢傳道流利輪轉的泰
語見證了她深耕社區、融入鄉里的心志；她穩健
有效的處事方式彰顯了聖靈的恩賜。歷年來“
海宣”宣教士們在泰國清邁、邊隆地區篳路藍縷
的耕耘，正在開花結果，我們北美的基督徒何其
有幸，能夠以代禱與金錢奉獻在這個異文化宣教
的大使命中有份，求神不斷地復興我們的靈火，
繼續關心與參與！

3月30日我們參加了緬甸海宣基地醫院的落
成感恩禮拜。醫院興建的過程曾經崎嶇艱難，負
責籌劃監督的黃新明醫生在承受極大的壓力之下
健康也曾亮起紅燈；但是我們的神是全地的主，
絕不坐視祂的僕人孤軍奮鬥，祂呼召萬國萬民一
起來完成祂手上的工。從感恩禮拜許多來賓的致
辭中、從獻詩的教會與團體的回顧中，才明白在
基地醫院的興建過程中，也見證了“萬事都互相
效力，叫愛神的人得益處，就是按祂旨意被召的
人”。（羅8：28）

如同所羅門王建造聖殿，有大衛王的預備、
推羅王希蘭的協助、成千上萬以色列與外邦匠
人的勞役，才建造了第一個耶路撒冷聖殿。（王
上5-6；代下2-6）今天建造緬甸海宣基地醫院，
藉著醫療義診傳揚福音，“因祂受的鞭傷，我
們得醫治”，醫院不但要醫治人的身體，更要拯
救人的靈魂。在建醫院的過程中，神也同樣地呼
召萬民，將這個異象分別賜給北美的海宣機構、
駐泰緬的海宣總幹事黃新明醫師、緬甸克倫族
腦神經科權威Simon醫生夫婦所領導的團隊、緬
甸的華人教會、緬甸的克倫族教會以及臺灣數所
基督教醫院和醫生們，在過去和未來都將携手并
肩，為主的醫療福音事工奉獻擺上。

在這次的訪宣中，我再度地遇見我主，經歷
神的大能大德！我親眼看見祂手所成就的各項事
工；親耳聽見萬口對祂的見證頌贊；内心也深深
的被主摸着，因爲世人所輕看忽略的族群，主卻
從未遺忘。主啊！我從前聽聞有你，現在我親
眼、親耳、親身經歷你。你是全地的主，你從萬
國萬民中呼召我們，為你所用；我們也因此被塑
造磨煉，生命更新而變化。感謝主！我在這裏，
請差遣我。

為印度以烏爾都語為母語的穆斯林群體禱告
宣道組

請問，你知道世界排名前四名的語言是那幾
種？根據維基百科, 第一名漢語, 其次英語, 西
班牙語,第四是包括烏爾都語在內的印度斯坦語。

印度烏爾都語的穆斯林

今天，我們要關注的福音未及之民是說烏爾
都語的穆斯林。

他們並不是一個特定的族裔群體. 他們分散
在各地, 基於語音文化和歷史因素形成一種群體
身份和特徵。他們擁有共同的伊斯蘭信仰, 承傳
波斯文化，維持相同的傳統價值，並以烏爾都
語為母語。他們大多數散佈在印度, 巴基斯坦， 
和尼泊爾。今天我們要特別關注在印度的群體。

印度是族群、語言、宗教極複雜的國家。雖
然印度語和英語是全國官方語言，但1971年普
查登記語言則多達700種。在印度,大小族群數百
個,尚能維持和諧穩定，其中一個原因，就是國
家不強制推行印度語。憲法允許各邦議會可以
自訂立法使用語言, 且給予公民有個人選擇的自
由。
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因此, 烏爾都語就成為印度穆斯林身分認同
的象徵。

印度靠近中東和中亞,歷史上一直是穆斯林
征服的目標。主後7世紀初,藉著阿拉伯商人, 隨
後11 ,12 世紀又有突厥族入侵；到了16至19世
紀，伊斯蘭霸主統治大部分的南亞。從此，伊斯
蘭教便進入印度，並與印度教文化互相融合，兩
者在印度的經濟復興與文化發展中都發揮重要作
用。

大清真寺(The Great Mosque)，和泰姬陵(Taj 
Mahal) 就是兩個重要的標記性建築物。

今天在印度,印度教主要在南部；北方則是
伊斯蘭教天地, 有許多大型穆斯林社區。他們多
是說烏爾都語的群體，是印度穆斯林身分認同的
象徵。

今天印度穆斯林的處境
現今，在印度,穆斯林屬於少數群體,無法和

印度教匹敵。因此他們聚居一處,彼此援助,關係
密切。 

最近幾十年,印度支持穆斯林的政黨逐漸衰
落，導致穆斯林群體越來越邊緣化。

印度說烏爾都語族群的宣教工作
與其他地方相比, 針對印度說烏爾都語族群

的宣教事工一直都偏低。許多說烏爾都語的穆斯
林認為基督教是屬於西方人的異教，以致不容易
向耶穌敞開心靈, 至今他們乃是福音未得族群。

但是，比較來說，印度可算是一個向穆斯林
傳福音相對容易的國家。在城市,鄉鎮，和村落
中，能夠接近穆斯林的大門仍然敞開著。1998年, 
烏爾都語的聖經譯本已全部完成；也有烏爾都語
的《耶穌傳》電影和福音廣播。“烏爾都，烏爾
都”，聽起來像不像“把耳朵捂起來，捂耳朵，
捂耳朵”？讓我們同心來為他們禱告，求神開通
他們的耳朵。

禱告
親愛的天父，全能，創造天地的主宰，我

們讚美祢。藉著祢愛子耶穌基督的寶血,我們蒙
恩得救, 脫離黑暗, 進入祢光明的國度。今天，
我們聽到說烏爾都語族群的故事，願祢豐滿的恩
典，救贖的大功也成就在他們中間。求祢感動，
並差派祢的工人進到印度，和所有說烏爾都語的
族群裡去；同時也堅固在當地的福音天使，和他
們手中的工作。天父，我們看到祢是何等的愛他
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們，讓他們居住在福音門戶較寬鬆的印度，又為
他們預備了烏爾都語的聖經，《耶穌傳》電影，
甚至福音廣播。全能的救主，幫助他們。他們口
中雖然說的是烏爾都語，求聖靈開啟他們的心靈
和耳朵，聽到祢慈愛呼喚的聲音，不捂住耳朵，
一味的抗拒。愛我們的主耶穌，藉著今天印度說
烏爾都語族群的故事，我們也在祢面前記念我們
谷區的印度教信徒。願福音的好處也臨到他們。
願認識耶和華榮耀的知識，充滿遍地，好像水
充滿洋海一般。願榮耀，尊貴，權能都歸給天上
坐寶座的神。

奉主耶穌基督聖名禱告，阿門。

【編者的話】
六月是教會的宣教月。在這裏引用多年

前《溪邊的樹》編者的一段話：『當我們
飽享神在耶穌基督裏所賜的各樣屬靈的福
氣，當我們在充斥著憂患不安的世界中仍
然靠著耶穌基督有出人意外的平安，當我
們在領受神的豐富恩典與供應時，當我們
因著永生的盼望而揚聲頌讚時，我們可曾憐
恤那些仍然“在黑暗中行走的百姓”、“住
在死蔭之地的人”？我們可曾掛念那些為
神的國度居無定所、風餐露宿的人？我們
可曾甘願接過福音的接力棒繼續奔跑？我們
可曾懇求聖靈將神子耶穌基督顯明在我們心
中，好讓我們的生命被真理照亮、點燃？』

將近廿年前，本教會的陳乃揚、湯玉
嬋，和李桂安、張慧川二對夫婦，分別蒙
召成為全時間的“海外宣教士”，使本教會
直接進入宣教領域，成為宣教的教會。今天
刊出的兩篇宣教簡訊，從中國的哈爾濱福
音事工，到泰國、緬甸的宣教工場，希望再
次點燃挑旺我們“將福音傳到地極”的心志
和願望。今年的海宣夏令營在下月初美國
國慶長週末假期舉行，這正是享用福音大
餐的好時機，盼望讀者中有意者不會錯過。


